

Une semaine sainte recueillie, une montée pascale offerte et de Joyeuses Pâques !

Le PAPE FRANÇOIS est sorti de l'hôpital juste avant le Dimanche des Rameaux. Nous espérons qu'il sera assez en forme pour présider les cérémonies de la semaine sainte sinon qu'il pourra participer aux diverses cérémonies cruciales pour notre foi catholique, laquelle repose sur la mort et la résurrection du Christ. Voici une copie prise dans « Vatican News » du calendrier liturgique du Saint-Père pour le temps pascal (heure locale à Rome). On pourra trouver les enregistrements sur YouTube.

Calendrier liturgique de la Semaine Sainte et de Pâques 2023 au Vatican

6 avril, Jeudi saint

- À 9h30, messe chrimale en la basilique Saint-Pierre

7 avril, Vendredi saint

- À 17 heures, office de la Passion du Seigneur en la basilique Saint-Pierre
- À 21h15, Via Crucis, Chemin de Croix au Colisée

8 avril, Dimanche de Pâques, Résurrection du Seigneur

- À 19h30, Vigile Pascale en la basilique Saint-Pierre

9 avril, Dimanche de Pâques, Résurrection du Seigneur

- À 10h00, messe de Pâques place Saint-Pierre
- À 12h00, bénédiction Urbi et Orbi, loggia centrale de la basilique Saint-Pierre

Une NOUVELLE très RÉJOUISSANTE

Les Premières Nations qui avaient longtemps réclamé au Saint-Père l'abandon de la doctrine de la DÉCOUVERTE ont enfin obtenu gain de cause.

« *Il était temps, car cette doctrine a créé une sous-catégorie d'êtres humains* » Isabelle Picard.

Extrait de définition pris dans Wikipedia :

La **doctrine de la découverte** est un assemblage de principes à portée religieuse et juridique selon lequel les puissances européennes auraient justifié à partir du xv^e siècle l'occupation, le pillage et l'expansion coloniale des terres colonisées dont la population n'étaient pas chrétiennes. On la définit dans sa réalité actuelle comme étant la source d'un héritage légal formé de principes discriminatoires visant à justifier le comportement des pays découvreurs et colonisateurs.

Selon des membres de l'Instance permanente des Nations unies sur les questions autochtones, la doctrine de la découverte d'une part et les « écoles résidentielles » établies depuis la fin du XIX^e siècle en Amérique du Nord d'autre part seraient reliées et furent des « vecteurs essentiels de l'asservissement des premiers peuples ».

Selon l'Instance permanente des Nations unies sur les questions autochtones, la doctrine de la découverte serait née avec la bulle Romanus pontifex de 1455. Cette doctrine, relative au concept plus ancien de terra nullius, consacra le principe selon lequel tout monarque chrétien qui découvre des terres non chrétiennes a le droit de les proclamer siennes car elles n'appartiennent à personne.

Nous pouvons nous réjouir que le Vatican rejette « la mentalité colonisatrice » contre laquelle d'ailleurs plusieurs prêtres de pays colonisés se sont battus, dans les années 60 à 80, aux côtés des populations indigènes. Ils ont donné leur vie pour protéger et défendre la dignité des peuples autochtones, particulièrement en Amérique latine. On se souvient des tiraillements de l'Église

devant le large courant de pensée chrétienne de « la théologie de la libération », suivi d'un mouvement socio-politique, qui visait à rendre « dignité et espoir » aux pauvres et aux exclus en les libérant de leurs intolérables conditions de vie. L'amour de l'autre était-il plus fort que ces doctrines désuètes? Le pauvre et l'opprimé n'étaient-ils pas les préférés de Jésus ? Le Christ ne nous dit-il pas dans Mathieu 25 qu'il est le malade, le prisonnier, le pauvre qui a faim ou soif ou qui est nu ? C'est dans les pauvres gens qu'on peut le trouver vraiment, dans les humbles, les simples, les résilients, ... et certainement dans les colonisés et ceux qui ont perdu une grande partie de leurs territoires, leurs us et coutumes, leur dignité, leurs droits humains, leur identité d'enfants de Dieu.

En 2022, les autochtones qui sont allés au Vatican rencontrer le pape pour préparer sa venue ici avait une fois de plus soumis leur demande au sujet de l'abandon de cette doctrine de la DÉCOUVERTE qui les a fait souffrir durant 5 siècles. Ils ont malheureusement été très déçus de ne pas l'avoir obtenu lors de la visite du pape au Canada en juillet 2022, malgré les banderoles (image de la visite au Québec), malgré les appels à l'action numéros 47 et 49 de la Commission Vérité et réconciliation et malgré qu'en 2016 la Conférence des évêques catholiques du Canada avait déjà réfuté cette doctrine de la découverte...



C'est donc une très grande nouvelle pour les autochtones de chez nous et tous leurs descendants. C'est une nécessité pour nous bénévoles SASMAD de prier pour nos sœurs et nos frères autochtones qui ont gardé des séquelles de toutes les injustices multigénérationnelles, en sont tombés malades, ont vécu l'isolement, le rejet, la pauvreté, etc... J'ose croire que nous pourrons un jour les accompagner spirituellement car ils sont le visage du Christ souffrant de toutes les discriminations qu'il a portées sur sa croix. Ouvrons nos yeux et nos oreilles. Apprenons à mieux les connaître, à les côtoyer, à aller les visiter, à cheminer avec eux dans un échange fraternel et à les accompagner à la manière SASMAD, à les écouter avec respect et à voir en elles et en eux la présence aimante du Christ. Cette ouverture deviendra une expérience spirituelle plus qu'enrichissante pour nous.

Comment l'abandon de cette doctrine de la découverte par l'Église catholique se changera-t-elle en actions politiques, en reconnaissance de territoires, en réparation des torts causés, ...? Plein de questions doivent être encore soulevées. La justice du monde pourra-t-elle être juste et équitable envers les victimes de cette doctrine ? C'est un grand pas qui mérite d'être souligné et salué, mais continuons à promouvoir un engagement collectif qui permettra de reconnaître la vérité et d'œuvrer pour la réconciliation. Dieu nous y invite dans Mt 25, dans son attitude avec les lépreux, la samaritaine, Marie-Madeleine, ... J'ai en tête le slogan qu'on scandait lors des manifestations durant mes jeunes années de travailleuse : « Ce n'est qu'un début, continuons le combat ! »

Pour plus d'information sur les 94 recommandations de la Commission vérité et réconciliation, vous trouverez plusieurs documents sur les sites web du gouvernement du Canada ou des Premières nations, des Nations Unies ...

Adresse courriel pour envoyer vos intentions de prière : misericorde.mercysasmad@gmail.com

Pour accéder au site du SASMAD : <https://microsites.diocesemontreal.org/microsites/sasmad>